

Con motivo de los dos meses de conflicto

EDUCO ALERTA DE QUE EN UN MES TODAS LAS ESCUELAS ESTARÁN DAÑADAS EN LA FRANJA DE GAZA

- **Según las últimas cifras disponibles, el 61% de las escuelas han sido dañadas durante los 38 primeros días, y el 86% sirve de refugio para las familias desplazadas. Ante la vuelta de los ataques por tierra, mar y aire, en un mes no quedará ninguna. El derecho a la educación ha desaparecido.**
- **La educación no solo se destruye, tampoco se financia. De los 114 millones de euros que ha pedido la ONU, hasta ahora solo se ha desembolsado el 16%.**

Madrid, 04 de diciembre de 2023.- Desde el pasado 7 de octubre, cuando estalló la escalada más grande del conflicto entre Israel y Palestina en décadas, **el derecho a la educación en la Franja de Gaza es totalmente inexistente**. Si bien, antes, el 95% de los niños, niñas y adolescentes de entre seis y doce años asistía a la escuela, hoy **más de la mitad de esos centros (61%) han sido atacados**, y la totalidad de la infancia gazatí -625.000 niños y niñas- ha dejado de acudir a las aulas. Tampoco asisten los 22.564 profesores que impartían clase (datos de los primeros 38 días del conflicto, los últimos publicados).

Vacías las aulas, su función en el conflicto acaba siendo otra: **“Casi el 90% de todas las escuelas de la Franja sirve como refugio a las familias desplazadas**, pero lamentablemente los centros educativos no son un lugar seguro y han sido blanco de ataques”, comenta Paula San Pedro, coordinadora de Incidencia de la ONG Educo.

Poco antes de la tregua, una nueva escuela -operada bajo la administración de la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados Palestinos (UNRWA) y que servía de refugio para la población palestina desplazada se sumaba a las 299 escuelas que han sido dañadas por los ataques del ejército israelí. **De los 300 centros afectados, 141 han sufrido daños fundamentales; 82 daños considerables, y uno de ellos ha quedado completamente destruido.**

“La gente se ha instalado en las escuelas pensando que son sitios seguros bajo el amparo del Derecho internacional humanitario. Sin embargo, vemos como los ataques a hospitales y escuelas se repiten. La única manera de poner freno a esta destrucción masiva es un alto al fuego permanente y urgente”, lamenta la portavoz de Educo. **Atacar escuelas durante los conflictos es una de las seis violaciones graves identificadas y condenadas por el Consejo de Seguridad de Naciones Unidas**¹. “Los bombardeos a las escuelas no solo atentan contra el derecho a la educación de calidad y a las oportunidades de futuro sino directamente contra el derecho a la vida porque en cualquier momento puede caerte una bomba”, subraya.

Educo destaca la tremenda pérdida que significa para la infancia de Gaza no poder ir a la escuela ni estudiar. “Cuando estalla un conflicto, la prioridad es salvar vidas y la educación queda en segundo plano, es el primer ámbito que se deja de financiar y el último que vuelve a financiarse, pero es vital atender el derecho a la educación incluso en medio de guerras. **Cuando apartas a un niño de la educación lo expones a todo tipo de violencias**. Además, cercenas el futuro de toda una generación que carece de herramientas para sobreponerse al conflicto. Hay que educar para la paz, para que puedan reconstruir su futuro y cuenten con habilidades en pro de la convivencia pacífica y la cohesión social”, expone la portavoz. Por eso, la ONG recalca la necesidad de financiación en este sentido. El compromiso de la ONU ascendía a 114 millones de euros, sin embargo, de momento solo se han desembolsado 17,9 millones -el 16%-: “La masiva destrucción de los centros escolares impedirá que centenares de millares de niños, niñas y adolescentes puedan volver a las escuelas, recuperando su derecho a educación y sabiendo que es un espacio que protege, cura y fomenta el desarrollo integral de la infancia. Es vital que se invierta en pro de su futuro”, dice.

Ante esta situación, Educo recalca la urgente necesidad de un alto al fuego permanente: “Los siete días de pausa humanitaria han significado la liberación de 370 personas (rehenes y prisioneros) de ambas partes, y un cierto alivio para la población de Gaza. Pero las necesidades siguen siendo inmensas. Durante la pausa, 150 camiones han entrado diariamente de media, aunque según la UNRWA se requerirían 200 camiones diarios durante dos meses para poder satisfacer las necesidades mínimas de la población, lejos de los 500 camiones diarios que entraban antes de la crisis actual”.

¹ Las seis son el asesinato y mutilación de niñas y niños; reclutamiento o utilización de niñas y niños como soldados; violencia sexual contra niñas y niños; secuestro de niñas y niños; ataques contra escuelas u hospitales, y denegación de acceso humanitario a niñas y niños.

Sobre Educo:

Desde hace más de 30 años, Educo trabaja en la defensa de los derechos de la infancia; especialmente su derecho a recibir una educación de calidad. Actualmente llevamos a cabo más de 200 proyectos en 14 países en los que participan 1 millón de niños, niñas, adolescentes y jóvenes. Formamos parte de la alianza internacional ChildFund, que cuenta con 11 organizaciones internacionales y que está presente en 70 países, donde da apoyo a 32 millones de niños y niñas y sus familias.

Educo en Gaza:

*Educo defiende el derecho a la **educación en emergencias**, ya sea en Gaza, Ucrania o el Sahel. La educación es urgente para 222 millones de niños y niñas que la han visto interrumpida por culpa de guerras o catástrofes naturales. La ONG está presente desde 1992 en la Franja de Gaza a través de la Alianza ChildFund. Por el momento nuestras actividades en el interior se encuentran suspendidas por razones de seguridad. Mientras, **estamos en el paso fronterizo de Rafah, en Egipto**, distribuyendo agua potable a más de 210 mil personas desplazadas internas, la mayoría mujeres y niños y niñas. También hemos repartido artículos de primera necesidad como kits de higiene, jabón y material de limpieza. Pretendemos llegar a un millón de personas, en particular mujeres, niños, niñas y adolescentes. Educo pide un **alto al fuego permanente, el acceso ininterrumpido a la ayuda humanitaria, el respeto a los derechos humanos, al derecho internacional humanitario y la protección de civiles inocentes.***

Para más información:

María López Vivas
maria.vivas@educar.org
Tel: 660 65 91 72